

Capítulo I

Planteamiento del Problema

El comercio informal ha sido una dificultad en el desarrollo de diversas sociedades, siendo gran parte de ella en los países emergentes y los países en desarrollo, por lo que la mayoría carece de protección social, de derechos y de condiciones de trabajo decentes, siendo específicamente 2.000 millones de personas según la OIT. Por lo tanto Florence Bonnet y Vicky Leung (2015/ www.ilo.org), en su informe para la OIT señalan que si bien no todos los trabajadores informales son pobres, la pobreza es tanto una causa como una consecuencia de la informalidad; además de que la causa esencial de la economía informal es la incapacidad para crear suficientes puestos de trabajo en la economía formal. También señalan como obstáculos: la fiscalidad, la corrupción, las deficientes infraestructuras, la falta de capacitación de los trabajadores y de los empresarios, la falta de acceso a los mercados, la escasa organización de los trabajadores en sindicatos, la falta de financiación de las empresas y de los trabajadores autónomos y la debilidad de las administraciones del trabajo y, en particular, de la inspección del trabajo.

Es importante señalar que, América Latina pasa por el desafío de formalizar la economía debido a que el crecimiento económico por sí solo no es suficiente para lograrlo, según la OIT, quien causa esto es el incumplimiento de la legislación laboral por parte de las empresas, ya que principalmente la falta de familiaridad con la ley o a la incapacidad para cubrir el costo de la formalidad. La composición de las empresas informales es variada y en la práctica corresponde principalmente a pequeñas empresas, trabajadores por cuenta propia y microempresas informales no registradas cuyo principal problema es que no pueden alcanzar la productividad suficiente para cubrir los costos de formalización. Tanto así que, la economía informal de América Latina supera por primera vez la de África Subsahariana (2017) Siendo así la reducción de la economía informal un componente clave en la lucha contra la desigualdad y exclusión social. Alrededor de 130 millones de latinoamericanos tienen empleos informales, lo cual limita la productividad y el desarrollo económico de la región, excluyendo a los trabajadores de las protecciones sociales y laborales.

Por lo tanto, se destaca notablemente Venezuela dado que según los resultados publicados recientemente de la Encuesta Nacional de Condiciones de Vida de la Población Venezolana (Encovi), la pobreza por ingresos creció 5,2% en un año y pasó de 81,8% en 2016 a 87% en 2017. Sostuvo que 9 de cada 10 venezolanos no puede pagar su alimentación diaria y en vista de esta situación, los mismos han recurrido a nuevas fuentes de ingreso por medio de la economía informal. Demetrio Marotta (2017/ <http://www.bancaynegocios.com>), en esta encuesta detalló que el trabajo formal asalariado está perdiendo importancia como principal fuente de ingresos. La depresión económica impulsa al venezolano a sobrevivir en el mercado informal, creando una de las manifestaciones más concreta sobre lo que es la economía informal y es el buhonerismo, el cual se caracteriza en términos generales en la venta a detal en las calles y aceras. Reflejándose en el centro del Municipio Valera, Estado Trujillo al expandirse gravemente por todo el sector; causando descontento en la sociedad valerana.

Siendo importante, establecer de manera descriptiva las causas del comercio informal que azotan el municipio Valera del Estado Trujillo por medio de encuestas y entrevistas que arrojen soluciones a la extensión notoria de los buhoneros, el cual ha sido destacado por las repercusiones que ha traído, el cual se refleja en las malas condiciones de trabajo de los comerciantes; de igual manera en la satisfacción tanto de usuarios como funcionarios al observar ciertas calles y avenidas limpias. Con el fin de ofrecer soluciones satisfactorias tanto a los comerciantes informales como a la misma sociedad.

Se establece la siguiente pregunta de investigación:

¿Cuáles son las causas del comercio informal en el Municipio Valera del Estado Trujillo?

Objetivo General

Determinar las causas principales del comercio informal en Municipio Valera, Estado Trujillo

Objetivos Específicos

- Detallar las condiciones de la buhonería en Municipio Valera
- Proponer métodos para el mejoramiento tanto de los espacios públicos como de trabajo para el comerciante informal
- Estudiar las consecuencias de la buhonería

Justificación de la investigación

El comercio informal se convirtió en un problema social que necesita del estudio específico del mismo; reflejando preocupación en las cifras de las encuestas emitidas por diferentes entes como la OIT, Encovi, entre otros. Además del descontento de la sociedad ante la variedad de hechos que le afectan como la pobreza, deterioro de ecosistema, problemas legales, entre otros. Por lo tanto es relevante para exponer soluciones factibles que cambien dicha problemática que afecta a toda la sociedad global; centrándose en el Municipio Valera, Estado Trujillo.